

SKRIPSI

**ANALISIS PENDAPATAN DAN KELAYAKAN USAHA TERNAK
SAPI POTONG DI DESA SUMURBER KECAMATAN PANCENG
KABUPATEN GRESIK**



Oleh :

MUHAMMAD ALDY ASYADUR ROHMAN

NBI : 1231900220

**FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS
UNIVERSITAS 17 AGUSTUS 1945 SURABAYA
2023**

SKRIPSI

**ANALISIS PENDAPATAN DAN KELAYAKAN USAHA TERNAK
SAPI POTONG DI DESA SUMURBER KECAMATAN PANCENG
KABUPATEN GRESIK**



Oleh:

Muhammad Aldy Asyadur Rohman

NBI: 1231900220

**FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS
UNIVERSITAS 17 AGUSTUS 1945 SURABAYA
2023**

**ANALISIS PENDAPATAN DAN KELAYAKAN
USAHA TERNAK SAPI POTONG DI DESA SUMURBER
KECAMATAN PANCENG KABUPATEN GRESIK**

SKRIPSI

Diajukan untuk memenuhi persyaratan guna mendapatkan gelar Sarjana Ekonomi

Program Studi Ekonomi Pembangunan
Fakultas Ekonomi dan Bisnis

Oleh:

Muhammad Aldy Asyadur Rohman

NBI: 1231900220

**FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS
UNIVERSITAS 17 AGUSTUS 1945 SURABAYA
2023**

LEMBAR PENGESAHAN PEMBIMBING

Nama Lengkap : Muhammad Aldy Asyadur Rohman
NBI : 1231900220
Fakultas : Ekonomi dan Bisnis
Prodi : Ekonomi Pembangunan
Judul Skripsi : Analisis Pendapatan dan Kelayakan Usaha Ternak Sapi Potong Di Desa Sumurber Kecamatan Panceng Kabupaten Gresik

Surabaya, 22, Juni, 2023
Mengetahui/Menyetujui
Pembimbing



Drs. Ec. Kunto Inggit Gunawan, MM

LEMBAR PENGESAHAN UJIAN SKRIPSI

Dipertahankan didepan sidang Dewan Penguji Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya dan dinyatakan diterima untuk memenuhi syarat guna memperoleh gelar Sarjana Ekonomi pada tanggal, 2023
TIM PENGUJI:

1. Dr. I Made Suparta, MM

-Ketua



2. Drs. Ec. Kunto Inggit Gunawan, MM

-Anggota



3. Dr. Muhammad Yasin, S.E, M.M

-Anggota



Mengesahkan

Fakultas Ekonomi Dan Bisnis Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya

Dekan,



Prof. Dr. H. Slamet Riyadi, M.Si., Ak., CA

NPP. 20220 93 0319

SURAT PERNYATAAN ANTI PLAGIAT

Saya, yang bertanda tangan dibawah ini:

1. Nama : Muhammad Aldy Asyadur Rohman
2. NBI 1231900220
3. Fakultas : Ekonomi Dan Bisnis
4. NIK 3525030805000002
5. Alamat Rumah : Siwalan Sumurber Panceng Gresik

Dengan ini menyatakan skripsi yang berjudul:

**“ANALISIS PENDAPATAN DAN KELAYAKAN
USAHA TERNAK SAPI POTONG DI DESA SUMURBER KECAMATAN
PANCENG KABUPATEN GRESIK”**

Adalah benar-benar hasil rancangan, tulisan dan pemikiran saya sendiri, dan bukan merupakan hasil plagiat atau menyalin atau menyadur dari karya tulis ilmiah orang lain baik berupa Artikel, Skripsi, Tesis maupun Disertasi.

Demikian surat pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya, jika dikemudian hari ternyata terbukti bahwa skripsi yang saya tulis adalah hasil plagiat maka saya bersedia menerima sanksi apapun atas perbuatan saya dan bertanggung jawab secara mandiri tanpa ada sangkut pautnya dengan dosen pembimbing dan kelembagaan Fakultas Ekonomi Dan Bisnis Untag Surabaya.

Surabaya, 10th 09, 2023



Muhammad Aldy Asyadur Rohman



UNIVERSITAS
17 AGUSTUS 1945
SURABAYA

BADAN PERPUSTAKAAN

Jl.Semolowaru 45 Surabaya
Tlp. 031 593 1800 (ex.311)
Email: perpus@untag-sby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademik Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya, saya yang bertanda tangan di bawah ini :

Nama : Muhammad Aldy Asyadur Rohman

NBI 1231900220

Fakultas : Fakultas Ekonomi Bisnis

Program Studi : Ekonomi Pembangunan

Jenis Karya : Tugas Akhir/Skripsi/Tesis/Disertasi/Laporan Penelitian/Makalah

Demi perkembangan ilmu pengetahuan, saya menyetujui untuk memberikan kepada Badan Perpustakaan Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya *Hak Bebas Royalti Noneksklusif (Nonexclusive Royalty-Free Right)*, atas karya saya yang berjudul:

“Analisis Pendapatan dan Kelayakan Usaha Ternak Sapi Potong di Desa Sumurber Kecamatan Panceng Kabupaten Gresik”

Dengan **Hak Bebas Royalti Noneksklusif (Nonexclusive Royalty-Free Right)**, Badan Perpustakaan Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya berhak menyimpan, mengalihkan media atau memformatkan, mengolah dalam bentuk pangkalan data (database), merawat, mempublikasikan karya ilmiah saya selama tetap tercantum nama saya sebagai penulis.

Dibuat di : Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya

Pada Tanggal :

Yang Menyatakan,



(Muhammad Aldy Asyadur Rohman)

KATA PENGANTAR

Puji syukur penulis ucapkan kepada Tuhan Yang Maha Esa Yang telah Melimpahkan Rahmat dan hidayahnya sehingga penulis diberikan kesempatan untuk melanjutkan pendidikan program sarjana Ekonomi dan menyelesaikan skripsi ini dengan kebanggaan. Penulis mengucapkan terima kasih kepada semua pihak yang telah membantu dan membimbing saya dalam menempuh pendidikan dan menyelesaikan skripsi ini. Ucapan terima kasih yang sebesar-besarnya penulis tujukan kepada:

1. Prof. Dr. Mulyanto Nugroho, MM., CMA., CPAI. selaku Rektor Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya.
2. Prof. Dr. H. Slamet Riyadi, M.Si., AK., CA. selaku Dekan Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya.
3. Drs. I Made Suparta, M.M. selaku Kepala Program Studi Ekonomi Pembangunan Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya.
4. Drs. Ec Kunto Inggit Gunawan, MM selaku dosen pembimbing yang telah banyak meluangkan waktu, perhatian untuk memberikan bimbingan dan pengarahan selama proses penyusunan skripsi.
5. Seluruh jajaran Dosen pengajar Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya.
6. Kedua orang tua saya, Bapak Rofik dan Ibu Nahwatin yang telah membimbing, memotivasi, dan membiayai penulis. Terima kasih juga atas semua doa, semangat serta kasih sayang yang telah diberikan kepada penulis sehingga penulis dapat menjalani proses perkuliahan di Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya dan dapat menyelesaikan skripsi dengan sangat baik.
7. Seluruh keluarga besar yang telah memberi do'a dan *support* terbaik kepada penulis. Sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi dengan sangat baik.
8. Kakak penulis, Ns. Zaki Arif S.kep yang telah membantu proses perizinan penelitian demi kelancaran penyusunan skripsi ini.
9. Ilma Nur Azizah, gadis kecil yang selalu memberi inspirasi untuk terus melangkah maju kedepan, menjadi teman bertukar pikiran, tempat berkeluh kesah, dan menjadi support system penulis selama proses penyusunan skripsi.
10. Seluruh informan yang telah bersedia memberikan informasi tentang peternakannya sehingga penulisan skripsi ini berjalan dengan lancar.
11. Teman-Teman seperjuangan yang memberikan motivasi dalam proses penulisan skripsi.
12. Dan yang terakhir, terima kasih kepada diri penulis yang telah berjuang dan bertahan sampai berada pada titik ini. Kamu hebat.

Penulis menyadari bahwa dalam penulisan skripsi ini masih jauh dari sempurna. Oleh karena itu, segala kritik dan saran yang sifatnya membangun akan menyempurnakan penulisan skripsi ini serta bermanfaat bagi penulis.

Surabaya, 10 September, 2023



Muhammad Aldy Asyadur Rohman

RINGKASAN

Sapi potong merupakan produk peternakan yang sangat potensial. Sapi potong juga merupakan salah satu dari beberapa sumber bahan pangan yang memiliki nilai gizi yang tinggi dalam kehidupan masyarakat. Sapi potong sendiri memiliki beberapa manfaat antara lain; daging sapi untuk bahan makanan dan hasil sampingan lainnya seperti kotoran sapi, kulit sapi, tulang sapi, dan sebagainya. Kotoran sapi dapat dimanfaatkan sebagai pupuk organik, daging banyak digunakan untuk memenuhi kebutuhan nutrisi protein hewani dalam makanan. Hal ini tercermin dari tingginya permintaan daging sapi. Dalam menjalankan usaha ternak sapi dibutuhkan beberapa biaya dalam proses pemeliharaan. Biaya yang perlu dikeluarkan tidak hanya biaya pakan dan obat-obatan saja, melainkan biaya pembuatan kandang, dan biaya perawatan tiap tahunnya apabila di butuhkan perawatan kandang, peralatan kandang, lahan untuk kandang.

Penelitian ini berjenis penelitian kualitatif dengan menggunakan alat hitung Return On Investmen (ROI), Revenue Cost Ratio (R/C), dan Benefit Cost Ratio (B/C) sebagai indikator kelayakan usaha ternak sapi potong. Data yang digunakan dalam penelitian ini yaitu data primer yang diperoleh dari hasil dari wawancara dan observasi dengan informan yang telah ditentukan dalam penelitian ini. informan dari penelitian ini yaitu ialah peternak sapi potong di Desa Sumurber Kecamatan Panceng Kabupaten Gresik yang telah berkecimpung di usaha ternak sapi selama 1 tahun atau lebih.

Berdasarkan penelitian yang telah dilakukan, peneliti mendeskripsikan bahwa pengalaman kerja atau lamanya usaha peternakan sapi potong di Desa Sumurber Kecamatan Panceng Kabupaten Gresik terdapat 3 kategori, terdapat 4 orang informan pada kategori pertama yaitu lama usaha 1-15 tahun dengan presentase 66%, pada kategori kedua dan ketiga terdapat 1 orang informan dengan lama usaha yaitu 16-30 tahun dan 31-45 tahun dan jumlah presentase sebesar 17%.

Hasil dari ROI usaha ternak sapi cukup menjanjikan karena dengan rata-rata modal Rp 52.188.000 per tahunnya. Dengan rata-rata nilai ROI keenam peternak bernilai 113,45%. Yang artinya, dalam setiap tahunnya investasi yang dikembalikan yaitu sebanyak 113,45%. Kemudian pada perhitungan R/C dari ke-6 orang informan peternak sapi potong di Desa Sumurber Kecamatan Panceng Kabupaten Gresik yang memiliki R/C tertinggi adalah Bapak Abdul Jukim dengan R/C sebesar 2,27, sedangkan pemilik R/C terendah adalah Bapak rofik dengan R/C sebesar 2,00. Keseluruhan rata-rata dari R/C usaha ternak sapi potong di Desa Sumurber Kecamatan

Panceng Kabupaten Gresik yaitu sebesar 2,13. Artinya dengan modal Rp 1000 rata-rata para peternak dapat menghasilkan sebanyak Rp 2.130. dapat dilihat bahwa pendapatan jauh lebih banyak daripada biaya total setiap tahunnya.

Perhitungan B/C menghasilkan perhitungan bahwa dari ke-6 orang informan peternak sapi potong di Desa Sumurber Kecamatan Panceng Kabupaten Gresik yang memiliki B/C tertinggi adalah Bapak Abdul Jukim dengan B/C sebesar 1,27, sedangkan pemilik R/C terendah adalah Bapak Susanto dan Bapak Rofik dengan B/C sebesar 1 Keseluruhan rata-rata dari B/C usaha ternak sapi potong di Desa Sumurber Kecamatan Panceng Kabupaten Gresik yaitu sebesar 1,12. Walaupun terdapat peternak dengan indicator impas, namun usaha peternakan merak masih layak untuk diusahakan walaupun pendapatannya meripit.

Kesimpulan pada penelitian ini yaitu bapak Abdul Jukim adalah orang telah berkecimpung sangat lama dalam dunia usaha ternak sapi. Selain itu Bapak Abdul Jukim juga peternak yang memiliki hewan paling banyak yaitu berjumlah 6 ekor. Jumlah rata-rata pengeluaran setiap tahun yaitu Rp 52.188.000, sedangkan jumlah rata-rata pendapatan setiap tahun yaitu Rp 59.462.000

SUMMARY

Beef cattle is a very potential livestock product. Beef cattle are also one of several sources of food that have high nutritional value in people's lives. Beef cattle themselves have several benefits, including; beef for food and other by-products such as cow dung, cow skin, beef bones, and so on. Cow dung can be used as organic fertilizer meat is widely used to meet the nutritional needs of animal protein in food. This is reflected in the high demand for beef. In running a cattle business, several costs are needed in the maintenance process. The costs that need to be incurred are not only the cost of feed and medicine, but also the cost of making cages, and annual maintenance costs if you need maintenance of cage equipment, cages, land for kennels.

This type of research is a qualitative research using Return On Investment (ROI), Revenue Cost Ratio (R/C), and Benefit Cost Ratio (B/C) calculators as indicators of the feasibility of beef cattle business. The data used in this study are primary data obtained from interviews and observations with informants who have been determined in this study. The informants from this study were beef cattle breeders in Sumurber Village, Panceng District, Gresik Regency who had been in the cattle business for 1 year or more.

Based on the research that has been done, the researcher describes that work experience or length of beef cattle farming business in Sumurber Village, Panceng District, Gresik Regency, there are 3 categories, there are 4 informants in the first category, namely the length of business 1-15 years with a percentage of 66%, in the second category and thirdly, there is 1 informant with a business length of 16-30 years and 31-45 years and a total percentage of 17%.

The results of the ROI of the cattle business are quite promising because with an average capital of Rp 52,188,000 per year. With an average ROI value of the six breeders of 113.45%. Which means, every year the investment that is returned is as much as 113.45%. Then in the calculation of the R/C of the 6 beef cattle breeder informants in Sumurber Village, Panceng District, Gresik Regency, the one with the highest R/C was Mr. Abdul Jukim with an R/C of 2.27, while the owner of the lowest R/C was Mr. rofik with an R/C of 2.00. The average overall R/C of beef cattle business in Sumurber Village, Panceng District, Gresik Regency is 2.13. This means that with a capital of Rp 1000 on average the breeders can produce as much as Rp 2,130. it can be seen that the revenue is much more than the total cost each year.

The B/C calculation resulted in a calculation that of the 6 beef cattle breeder informants in Sumurber Village, Panceng District, Gresik Regency, the one with the highest B/C was Mr. Abdul Jukim with a B/C of 1.27, while the owner of the lowest R/C was Mr. Susanto and Mr. Rofik with a B/C of 1. The overall average B/C of beef cattle business in Sumurber Village, Panceng District, Gresik Regency is 1.12. Even though there are breeders with break-even indicators, peacock farming is still feasible to undertake even though their income is shrinking.

The conclusion of this study is that Mr. Abdul Jukim is a person who has been in the cattle business for a very long time. In addition, Mr. Abdul Jukim is also a breeder who has the most animals, namely 6 animals. The average amount of spending each year is Rp 52,188,000, while the average annual income is Rp 59,462,000.

ABSTRAK

Sapi potong merupakan produk peternakan yang sangat potensial. Sapi potong juga merupakan salah satu dari beberapa sumber bahan pangan yang memiliki nilai gizi yang tinggi dalam kehidupan masyarakat. Sapi potong sendiri memiliki beberapa manfaat antara lain; daging sapi untuk bahan makanan dan hasil sampingan lainnya seperti kotoran sapi, kulit sapi, tulang sapi, dan sebagainya. Kotoran sapi dapat dimanfaatkan sebagai pupuk organik, daging banyak digunakan untuk memenuhi kebutuhan nutrisi protein hewani dalam makanan. Hal ini tercermin dari tingginya permintaan daging sapi. Dalam menjalankan usaha ternak sapi dibutuhkan beberapa biaya dalam proses pemeliharaan. Biaya yang perlu dikeluarkan tidak hanya biaya pakan dan obat-obatan saja, melainkan biaya pembuatan kandang, dan biaya perawatan tiap tahunnya apabila di butuhkan perawatan kandang, peralatan kandang, lahan untuk kandang. Rumusan masalah dari penelitian ini ialah berapa besar pendapatan dan kelayakan usaha ternak sapi potong di Desa sumurber Kecamatan panceng Kabupaten Gresik. Tujuan dari penelitian ini ialah untuk menganalisis dan mengetahui besaran pendapatan dan kelayakan usaha ternak sapi di Desa sumurber Kecamatan Panceng Kabupaten Gresik.

Sapi potong merupakan produk peternakan yang sangat potensial. Sapi potong juga merupakan salah satu dari beberapa sumber bahan pangan yang memiliki nilai gizi yang tinggi dalam kehidupan masyarakat. Sapi potong sendiri memiliki beberapa manfaat antara lain; daging sapi untuk bahan makanan dan hasil sampingan lainnya seperti kotoran sapi, kulit sapi, tulang sapi, dan sebagainya. Penelitian ini berjenis penelitian kualitatif dengan menggunakan alat hitung Return On Investmen (ROI), Revenue Cost Ratio (R/C), dan Benefit Cost Ratio (B/C) sebagai indikator kelayakan usaha ternak sapi potong. Data yang digunakan dalam penelitian ini yaitu data primer yang diperoleh dari hasil dari wawancara dan observasi dengan informan yang telah ditentukan dalam penelitian ini. informan dari penelitian ini yaitu ialah peternak sapi potong di Desa Sumurber Kecamatan Panceng Kabupaten Gresik yang telah berkecimpung di usaha ternak sapi selama 1 tahun atau lebih.

Usaha ternak sapi potong di Desa Sumurber Kecamatan Panceng Kabupaten Gresik yang diteliti memiliki biaya pertahun yang berbeda-beda. Seluruh total pengeluaran dari keenam informan kemudian diambil rata-ratanya yaitu sebesar Rp 52.188.000 per tahun selama proses penggemukan sapi potong. Seluruh total pendapatan dari keenam informan kemudian diambil rata-ratanya yaitu sebesar Rp 59.462.000 per tahun selama proses penggemukan sapi potong. Hasil penelitian ini ialah kelayakan usaha peternakan sapi potong di Desa Sumurber Kecamatan Panceng

Kabupaten Gresik dinyatakan layak dengan memperhatikan beberapa aspek yaitu keseluruhan rata-rata dari B/C usaha ternak sapi potong di Desa Sumurber Kecamatan Panceng Kabupaten Gresik yaitu sebesar 1,12. Keseluruhan rata-rata dari R/C usaha ternak sapi potong di Desa Sumurber Kecamatan Panceng Kabupaten Gresik yaitu sebesar 2,13. Keseluruhan rata-rata dari ROI usaha ternak sapi potong di Desa Sumurber Kecamatan Panceng Kabupaten Gresik yaitu sebesar 113,45%.

Kata kunci: Sapi Potong, Biaya, Pendapatan, Kelayakan Usaha

ABSTRACT

Beef cattle is a very potential livestock product. Beef cattle are also one of several sources of food that have high nutritional value in people's lives. Beef cattle themselves have several benefits, including; beef for food and other by-products such as cow dung, cow skin, beef bones, and so on. Cow dung can be used as organic fertilizer, meat is widely used to meet the nutritional needs of animal protein in food. This is reflected in the high demand for beef. In running a cattle business, several costs are needed in the maintenance process. The costs that need to be incurred are not only the cost of feed and medicine, but also the cost of making cages, and annual maintenance costs if cage maintenance is needed, cage equipment, land for cages. The formulation of the problem from this research is how much income and feasibility of beef cattle business in Sumber Village, Panceng District, Gresik Regency? The purpose of this study was to analyze and determine the amount of income and the feasibility of a cattle business in Sumber Village, Panceng District, Gresik Regency.

This type of research is a qualitative research using Return On Investment (ROI), Revenue Cost Ratio (R/C), and Benefit Cost Ratio (B/C) calculators as indicators of the feasibility of beef cattle business. The data used in this study are primary data obtained from the results of interviews and observations with informants who have been determined in this study. The informants of this study are beef cattle breeders in Sumurber Village, Panceng District, Gresik Regency who have been in the cattle business for 1 year or more.

The beef cattle business in Sumurber Village, Panceng District, Gresik Regency under study has different annual costs. The total expenditure of the six informants was then taken on average, namely Rp 52,188,000 per year during the beef cattle fattening process. The total income of the six informants was then taken on average, which was Rp 59,462,000 per year during the beef cattle fattening process. The results of this study are that the feasibility of beef cattle farming in Sumurber Village, Panceng District, Gresik Regency, is declared feasible by taking into account several aspects, namely the overall average B/C of beef cattle business in Sumurber Village, Panceng District, Gresik Regency, which is 1.12. The average overall R/C of beef cattle business in Sumurber Village, Panceng District, Gresik Regency is 2.13. The overall average ROI of the beef cattle business in Sumurber Village, Panceng District, Gresik Regency is 113.45%.

Keywords: *Beef Cattle, Cost, Income, Business Flexibility*

DAFTAR ISI

| | |
|---|-------|
| COVER LUAR..... | i |
| COVER DALAM..... | i |
| LEMBAR PENGESAHAN PEMBIMBING..... | iii |
| LEMBAR PENGESAHAN UJIAN SKRIPSI..... | iv |
| SURAT PERNYATAAN ANTI PLAGIAT..... | v |
| SURAT PERNYATAAN PUBLIKASI..... | vi |
| KATA PENGANTAR..... | vii |
| RINGKASAN..... | ix |
| <i>SUMMARY</i> | xi |
| ABSTRAK..... | xiii |
| <i>ABSTRACT</i> | xv |
| DAFTAR ISI..... | xvi |
| DAFTAR GAMBAR..... | xx |
| DAFTAR TABEL..... | xxi |
| DAFTAR LAMPIRAN..... | xxiii |
| BAB I PENDAHULUAN..... | 1 |
| 1.1 Latar Belakang Masalah..... | 1 |
| 1.2 Rumusan Masalah..... | 4 |
| 1.3 Tujuan Penelitian..... | 4 |
| 1.4 Manfaat Penelitian..... | 5 |
| BAB II KAJIAN PUSTAKA..... | 7 |
| 2.1 Landasan Teori..... | 7 |
| 2.1.1 Usaha Ternak Sapi Potong..... | 7 |
| 2.1.1.1 Pengertian Sapi..... | 7 |
| 2.1.1.2 Fungsi-Fungsi Sapi..... | 8 |
| 2.1.1.3 Jenis-Jenis Pakan Sapi..... | 8 |
| 2.1.1.5 Jenis Rumput Unggulan Untuk Pakan Ternak..... | 10 |
| 2.1.1.6 Tujuan Beternak dan Pilar Utama dalam Beternak..... | 10 |

| | |
|--|-----------|
| 2.1.2 Studi Kelayakan Usaha..... | 11 |
| 2.1.2.1 Pengertian Studi Kelayakan Usaha | 11 |
| 2.1.2.2 Aspek-Aspek Studi Kelayakan Usaha..... | 12 |
| 2.1.2.3 Tujuan Studi Kelayakan Usaha..... | 12 |
| 2.1.3 Biaya..... | 13 |
| 2.1.3.1 Pengertian Biaya..... | 13 |
| 2.1.3.2 Jenis - Jenis Biaya..... | 13 |
| 2.1.4 Biaya Produksi..... | 13 |
| 2.1.4.1 Pengertian Biaya Produksi..... | 13 |
| 2.1.4.2 Rumus Biaya Produksi..... | 14 |
| 2.1.5 Penerimaan | 14 |
| 2.1.6 Pendapatan..... | 14 |
| 2.1.7 <i>Return On Investmen</i> (ROI) | 15 |
| 2.1.8 <i>Revenue Cost Ratio</i> (R/C)..... | 15 |
| 2.1.9 <i>Benefit Cost Ratio</i> (B/C)..... | 15 |
| 2.2 Penelitian Terdahulu | 16 |
| 2.3 Kerangka Berfikir | 18 |
| BAB III METODE PENELITIAN..... | 19 |
| 3.1 Desain Penelitian | 19 |
| 3.2 Tempat dan Waktu Penelitian | 19 |
| 3.3 Jenis Data Dan Sumber Data..... | 19 |
| 3.3.1 Data Primer..... | 19 |
| 3.3.2 Data Sekunder | 19 |
| 3.4 Informan Penelitian..... | 19 |
| 3.5 Teknik Pengumpulan Data..... | 20 |
| 3.5.1 Observasi | 20 |
| 3.5.2 Wawancara | 20 |
| 3.5.3 Dokumentasi..... | 21 |
| 3.6 Definisi Variabel dan Operasional | 21 |
| 3.6.1 Definisi Variabel..... | 21 |
| 3.6.1.1 Penerimaan (TR) | 21 |

| | | |
|---------------|---|-----------|
| 3.6.1.2 | Biaya (TC) | 21 |
| 3.6.1.3 | Pendapatan (P) | 21 |
| 3.6.1.4 | <i>Retrun On Investment</i> (ROI) | 21 |
| 3.6.1.5 | <i>Revenue cost Ratio</i> (R/C) | 22 |
| 3.6.1.6 | <i>Benefit Cost Ratio</i> (B/C) | 22 |
| 3.6.2 | Definisi Operasional | 22 |
| 3.7 | Proses Pengolahan Data | 22 |
| 3.7.2 | Pengumpulan Data | 22 |
| 3.7.3 | Reduksi Data | 23 |
| 3.7.4 | Perhitungan Data | 23 |
| 3.7.5 | Penarikan Kesimpulan | 23 |
| 3.8 | Metode Analisis Data | 23 |
| 3.8.2 | Biaya Produksi | 23 |
| 3.8.3 | Penerimaan | 23 |
| 3.8.4 | Pendapatan | 24 |
| 3.8.5 | <i>Return on Investment</i> (ROI) | 24 |
| 3.8.6 | <i>Revenue cost Ratio</i> (R/C) | 25 |
| 3.8.7 | <i>Benefit Cost Ratio</i> (B/C) | 25 |
| BAB IV | HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN | 27 |
| 4.1 | Gambaran Umum Objek Penelitian | 27 |
| 4.1.1 | Letak dan Keadaan Lokasi Penelitian | 27 |
| 4.1.2 | Pembagian Wilayah Desa Sumurber | 27 |
| 4.2 | Deskripsi Hasil Penelitian | 28 |
| 4.2.1 | Deskripsi Usaha Peternak Sapi Potong di Desa Sumurber Kecamatan Panceng Kabupaten Gresik | 28 |
| 4.2.2 | Karakteristik Peternak Sapi Potong di Desa Sumurber Kecamatan Panceng Kabupaten Gresik | 28 |
| 4.3 | Analisis Biaya | 30 |
| 4.3.1 | Biaya Tetap Total | 30 |
| 4.3.2 | Biaya Variabel Total | 33 |
| 4.3.3 | Biaya Total | 37 |
| 4.3.4 | Penerimaan | 38 |

| | | |
|----------------------|--|----|
| 4.3.5 | Pendapatan | 41 |
| 4.3.6 | Return on Investment (ROI) | 43 |
| 4.3.7 | Revenue Cost Ratio (R/C) | 45 |
| 4.3.8 | Benefit Cost Ratio (B/C) | 47 |
| 4.4 | Pembahasan Hasil Penelitian..... | 49 |
| 4.4.1 | Profil Peternak Sapi Potong Desa Sumurber Kecamatan Panceng Kabupaten Gresik..... | 49 |
| 4.4.2 | Kelayakan Usaha Ternak Sapi Potong..... | 50 |
| 4.4.3 | Biaya dan Pendapatan Per Tahun | 51 |
| 4.5 | Temuan dan Hasil Penelitian..... | 52 |
| 4.6 | Keterbatasan Penelitian | 53 |
| BAB V PENUTUP | | 55 |
| 5.1 | Kesimpulan | 55 |
| 5.2 | Saran | 56 |
| DAFTAR PUSTAKA | | 59 |
| LAMPIRAN | | 61 |

DAFTAR GAMBAR

| | |
|--|----|
| Gambar 2. 1 Kerangka Berfikir | 18 |
| Gambar 4. 1 Pembagian Wilayah Desa | 27 |

DAFTAR TABEL

| | |
|---|----|
| Tabel 4. 1 Daftar Nama Peternak Sapi Potong Desa Sumurber Kecamatan Panceng Kabupaten Gresik..... | 28 |
| Tabel 4. 2 Jumlah dan Presentase Informan Menurut Usia Peternak Sapi di Desa Sumurber Kecamatan panceng Kabupaten Gresik..... | 28 |
| Tabel 4. 3 Jumlah dan Presentase Informan Menurut Tingkat..... | 29 |
| Tabel 4. 4 Jumlah dan Presentase Informan Menurut Lamanya Usaha Peternakan Sapi Potong di Desa Sumurber Kecamatan Panceng Kabupaten Gresik..... | 29 |
| Tabel 4. 5 Penggunaan Biaya Tetap Peternakan Sapi Potong di Desa Sumurber Kecamatan Panceng Kabupaten Gresik (Mas Adi)..... | 30 |
| Tabel 4. 6 Penggunaan Biaya Tetap Peternakan Sapi Potong di..... | 30 |
| Tabel 4. 7 Penggunaan Biaya Tetap Peternakan Sapi Potong di Desa Sumurber Kecamatan Panceng Kabupaten Gresik (Bapak Susanto)..... | 31 |
| Tabel 4. 8 Penggunaan Biaya Tetap Peternakan Sapi Potong di Desa Sumurber Kecamatan Panceng Kabupaten Gresik..... | 31 |
| Tabel 4. 9 Penggunaan Biaya Tetap Peternakan Sapi Potong di Desa Sumurber Kecamatan Panceng Kabupaten Gresik..... | 32 |
| Tabel 4. 10 Penggunaan Biaya Tetap Peternakan Sapi Potong di Desa Sumurber Kecamatan Panceng Kabupaten Gresik (Bapak Rofik)..... | 32 |
| Tabel 4. 11 Penggunaan Biaya Variabel Pada Peternakan Sapi Potong (Mas Adi)..... | 33 |
| Tabel 4. 12 Penggunaan Biaya Variabel Pada Peternakan Sapi Potong (Bapak Mu'minin)..... | 34 |
| Tabel 4. 13 Penggunaan Biaya Variabel Pada Peternakan Sapi Potong (Bapak Susanto)..... | 34 |
| Tabel 4. 14 Penggunaan Biaya Variabel Pada Peternakan Sapi Potong (Bapak Badrus Samsi)..... | 35 |
| Tabel 4. 15 Penggunaan Biaya Variabel Pada Peternakan Sapi Potong..... | 36 |
| Tabel 4. 16 Penggunaan Biaya Variabel Pada Peternakan Sapi Potong (Bapak Rofik)..... | 36 |
| Tabel 4. 17 Penerimaan Per Tahun atau Dalam Sekali Panen Dari Usaha Ternak Sapi Potong di Desa Sumurber Kecamatan Panceng..... | 39 |
| Tabel 4. 18 Penerimaan Per Tahun atau Dalam Sekali Panen Dari Usaha Ternak Sapi Potong di Desa Sumurber Kecamatan Panceng..... | 39 |
| Tabel 4. 19 Penerimaan Per Tahun atau Dalam Sekali Panen Dari Usaha Ternak Sapi Potong di Desa Sumurber Kecamatan Panceng..... | 39 |

| | |
|--|----|
| Tabel 4. 20 Penerimaan Per Tahun atau Dalam Sekali Panen Dari Usaha Ternak Sapi Potong di Desa Sumurber Kecamatan Panceng..... | 40 |
| Tabel 4. 21 Penerimaan Per Tahun atau Dalam Sekali Panen dari Usaha Ternak Sapi Potong di Desa Sumurber Kecamatan Panceng..... | 40 |
| Tabel 4. 22 Penerimaan Per Tahun atau Dalam Sekali Panen Dari Usaha Ternak Sapi Potong di Desa Sumurber Kecamatan Panceng..... | 41 |
| Tabel 4. 23 Return On Investmen (ROI) Peternak sapi potong di Desa Sumurber Kecamatan Panceng Kabupaten Gresik..... | 44 |
| Tabel 4. 24 Revenue Cost Ratio (R/C) Peternak sapi potong di Desa Sumurber Kecamatan Panceng Kabupaten Gresik..... | 46 |
| Tabel 4. 25 Benefit Cost Ratio (B/C) Peternak sapi potong di Desa Sumurber Kecamatan Panceng Kabupaten Gresik..... | 49 |

DAFTAR LAMPIRAN

| | |
|--|----|
| Lampiran 1 Daftar Wawancara | 61 |
| Lampiran 2 Gambar Peternakan | 68 |
| Lampiran 3 Surat Rekomendasi Penelitian..... | 69 |
| Lampiran 4 Surat Keterangan Telah Melakukan Penelitian | 70 |
| Lampiran 5 Kartu Bimbingan Skripsi..... | 71 |
| Lampiran 6 Bukti Cek Turnitin | 72 |